

---

---

# GAZETA DE VALENCIA

DEL MARTES 21. DE JUNIO DE 1808.

---

*Sevilla 8. de Junio.*

Se ha levantado en esta una Compañía de Caballería de las clases mas distinguidas para reunirse al ejército, llamada de San Fernando. Ya no hay donde acuartelar tanta gente como se presenta para el servicio de la Patria. Este Gobierno conociendo cuánto es preciso que la Autoridad esté apoyada por la fuerza, y que se mantenga al abrigo de todo insulto, ha formado quatro Regimientos de Milicias Urbanas, compuestos del vecindario mas honrado.

Las ofertas y donativos son muy grandes. Un solo particular D. N. Vazquez, ha ofrecido un Regimiento de Caballería, compuesto de Dependientes y Contrabandistas. El Ilustrísimo Cabildo ha ofrecido entregar todo lo que le sobre, viviendo en comunidad y con estrechez. Un hacendado de Utretra da seis mil fanegas de trigo, seis mil de cebada, y quarenta mil pesos anuales. Seria nunca acabar, si hubiésemos de dar una idea de la generosidad y de los nobles sacrificios hechos por estos naturales.

Se asegura que Junot, á pesar de las abultadas ponderaciones, no tiene mas que 15. mil hombres, y que los Italianos y Alemanes desean abandonar sus Banderas. Sabemos que en Portugal hay una revolucion terrible, y muchas novedades interesantes; pero hasta dentro de algunos dias no podemos dar ideas circunstanciadas.

El total de nuestras tropas asciende á ciento y veinte mil hombres.

El Oidor Creus y el Mariscal de Campo Herrera, fue-

ron comisionados para la Ciudad de Cádiz. Trataron varios puntos interesantes con su Gobernador el General Morla, de cuyas resultas tratamos de la reunion de nuestras fuerzas con aquellas: el General del Campo de San Roque está sometido en un todo á esta Suprema Junta. Pensamos que dentro de muy pocos dias pasará nuestro ejército compuesto de mucha tropa veterana, y de innumerables columnas de tropas nacionales, las gargantas de Sierra Morena, á pesar de qualquiera hostilidad que intente el enemigo.

No hemos conocido una cosecha mayor que la que nos ofrece nuestro campo, ni mas baratos los artículos de primera necesidad.

*Cádiz 8. de Junio.*

Este Comercio se halla en una absoluta inaccion con las novedades del dia; pero tenemos esperanzas muy lisonjeras de ver en nuestro puerto á los negociantes ingleses, segun la promesa que nos acaba de hacer el mismo General de la Esquadra inglesa, que ha recibido en ésta los mas distinguidos obsequios, y nos ha ofrecido á mas de los auxilios necesarios, el pasar á Gibraltar y traernos cinco mil hombres de aquella guarnicion, que reunidos á nuestras fuerzas formarán un pie de ejército respetable.

*Córdoba 12. de Junio.*

Aunque algun malévolo de Granada imprimió una Gazeta extraordinaria, y aseguraba haber desbaratado Dupont á los Andaluces, es todo lo contrario. Echavarría su General hizo una retirada cuidadosa para cogerlos por la retaguardia: en efecto lo logró, y los hizo entrar en Córdoba, segun dicen, y allí murieron la mayor parte de los Enemigos, acometidos por el frente de otro Xefe nuestro, y por Echavarría por la espalda. Es regular que en esta posta se comunique de oficio. Este suceso se va á imprimir. Dupont queda prisionero, y miles de Franceses muertos, heridos y prisioneros.

Quando pasó el correo de Sevilla por enfrente de esta Ciudad, dixo que dexaba cinco leguas atrás al General Castaños con una columna de catorce mil hombres de Infantería veterana de línea: y en efecto sabíamos ya que sin este

acontecimiento había salido este General á marchas dobles para este punto.

*Madrid 15. de Junio.*

Segun una carta de esta Corte, nos dicen: No tenga Vm. duda en afirmar que el Embaxador de Rusia se ha despedido de esta Corte, y que el motivo de su tardanza en el viaje, es el haber pedido 12. millones al Comercio para el viaje, y haberle éste contestado, que se debe considerar como absolutamente fallido. Ya hace dias que notábamos que todos los Cuerpos fueron á complimentar al Duque de Berg, pero el Cuerpo diplomático de la Embaxada Rusa, aun no se ha presentado. El Emperador Alexandro no ha muerto, segun tanto se dixo; antes al contrario, afirman que ha publicado que S. M. I. no hizo ninguna paz en Tilsit, y que solo firmó un armisticio con ciertos artículos, de los cuales el Emperador de los franceses no ha cumplido ninguno. Esto tendrá mas verdad, si es cierto que el Archiduque Carlos se enlaza con una Princesa de la Casa de Rusia, y que ha empezado las hostilidades contra la Francia al frente de un Ejército de 80. mil hombres.

El Consejo ha recibido la orden de que se proclame á José Bonaparte, Rey de las Españas y de las Américas: el estado de esclavitud en que se halla, le ha precisado á cumplirla, y ha mandado que se circule. No nos queda ya duda del último horror que pueden cometer los tiranos; pero este es el tiempo de que la venganza afile nuestras bayonetas, y en que nuestros amados hermanos vuelvan por el honor de la Nacion tan despreciada, tan abatida y tan ultrajada por estos infames y traydores huéspedes. No queda otro recurso que la sangre y la destruccion de estos malvados, ¿y qué el cielo, el Dios de la eterna justicia, adorado por esta valiente Nacion con tanta pureza, podrá abandonarla? ¿Podrá mirar nuestros rostros cubiertos de las lágrimas de la desesperacion? Lo juro delante de su tabernáculo mil veces. Prometo en su santo nombre no sobrevivir á la completa esclavitud de mi Patria, al ultraje de la Nacion, á la miseria de los pueblos, y á la profanacion de sus templos.

Por otra nos dicen: La derrota de algunas divisiones que han salido de ésta ha aturcido, y ha acobardado al resto del Ejército; y Murat redobla las guardias y precauciones.

*Zaragoza 11. de Junio.*

Antes de ayer 9. á las 10. de la mañana se celebró en la casa de Ayuntamiento la primera Asamblea de Diputados de los quatro brazos del Reyno, en la que se presentó como Presidente el Excelentísimo Señor Gobernador y Capitan General. Fue reconocido en ella por uniformidad de votos como Xefe militar y político en nombre de S. M.; y despues de manifestar á S. E. todos los Señores representantes, que concurrieron en número de 33. su satisfaccion por todo quanto habia practicado, lo aprobaron. En otra gazeta se expresarán los nombres de los respetables individuos diputados para este acto solemne, y algunas de sus resoluciones, entre las quales la primera fue proclamar á nuestro amado Soberano Fernando VII. como lo propuso el Señor Presidente.

Por avisos fidedignos recibidos de Madrid de los dias 7. y 8. de este mes se sabe, que los Castellanos, agregados á las tropas españolas de línea que se han reunido en Segovia hasta en número de 10. mil hombres, han ocupado los principales puntos para impedir el paso á los enemigos, y que está batiendo la artillería de aquella Ciudad con los franceses que en número de 3. mil hombres se habian presentado.

El resto del batallon de Guardias Españolas que quedaba en Madrid, salió el día 5. al amanecer de aquella Capital, armado y con sus banderas, sin que los franceses se atreviesen á oponerse á su marcha. En breve llegarán á esta Ciudad unidos á otras varias tropas en número de 700. á 800. hombres.

El Mariscal Moncey, que con 7. mil hombres salió para Valencia el dia 5. recibio contraorden luego que supo la derrota de Dupont, y tomó el camino de Andalucía, á donde no llegará.

Los 300. Guardias de Corps que se hallaban en el Real Sitio de S. Lorenzo, destinados por el Duque de Berg pa-

ra ir al Norte, han podido libertarse, y la mayor parte de ellos se dirige á esta Ciudad.

El Teniente General D. Gregorio de la Cuesta, Capitan General de Castilla la Vieja, ha pedido el alistamiento desde la edad de 16. á 45. años, y se asegura que ha intimado á Murat que salga de Madrid en término de 8. dias. El desaliento que ha producido en el ejército francés la vigorosa defensa que se prepara en todas las Provincias de España, es tal, que no pueden disimularlo. Están haciendo un foso en Madrid desde el Museo hasta la puerta de Alcalá para fortificarse en el Retiro, donde están acuartelados; mas si intentaren hacer el menor daño, quedarán bien castigados de su perversidad.

El dia 7. por la mañana salió Murat con toda su Plana mayor al campamento de Chamartin, situado á media legua de la Corte, de donde no ha vuelto aun: no será extraño que haya querido fugarse.

Las cartas de Asturias recibidas en Madrid el dia 7. dan aviso de haber entrado en el puerto de Xijon una fragata y dos barcos franceses apresados, llevados allí por los ingleses, conduciendo gran cantidad de café, te, mahones, muselinas, trigo, 26. barriles de pólvora, muchas armas, 12. cañones y 56. hombres, que con su Capitan han sido conducidos á Oviedo. Añaden que han salido dos comisionados para Londres con los preliminares de la paz.

La Galicia está sobre las armas, y tiene organizado un ejército formidable, compuesto la mayor parte de tropa reglada y soldados licenciados.

El dia 6. juramentaron por fuerza en Madrid á la Oficialidad de tropas españolas, que quedan en aquella Capital, para que defendiesen las águilas francesas. El número de dichas tropas no excede de 200. soldados, por haber desertado los demás, huyendo de ser prisioneros de los franceses.

Han salido de Cartagena para Albacete 92. piezas de artillería, y muchos carros de fusiles: el Duque de Berg ha comunicado al Consejo de Castilla y á sus Generales, que debia salir á recibir á Josef Bonaparte.

Por cartas de Guadalaxara del dia 9. se sabe, que habian sa-

lido de aquella Ciudad, dirigiéndose á Aragon, los Suizos que se hallaban allí unidos con otras tropas.

*Tarragona 13. de Junio.*

Las últimas noticias de esta Ciudad son las siguientes:

El Capitan General de este Principado Ezpeleta, suprimió la Junta de Gobierno que á semejanza de la de Valencia se habia erigido en ésta. Este golpe de autoridad que no arguye mucho patriotismo, ha sido la causa de no habernos puesto en defensa algun tiempo hace. El 7. se acercó á esta Ciudad el General Sabran con un Ejército, que segun costumbre, decia él mismo que constaba de 12. mil hombres, pero el tal Ejército contenia solamente 600. caballos, y 3400. hombres de Infantería, casi todos mozalvetes, y mas dignos de compasion que de balazos. No se atrevia el valiente Sabran á llegarse á una Plaza sin defensa ni guarnicion, hasta que el Señor Smith salió á recibirlo; bien que despues disculpó el General francés esta accion nacida del miedo, ó de la perfidia, diciendo que Smith habia salido á disuadirle que no usase del derecho de conquista, ni pasara la Ciudad á sangre y fuego. Entraron por la tarde, y á las 5. de la mañana del dia siguiente salieron unos dos mil hombres, que se dice se dirigian hácia un punto importante; pero antes del medio dia ya habian vuelto á la Ciudad, porque hallaron tomados varios pasos por el paysanage. El General llamó aquel dia al Ayuntamiento, y su arenga fue poco mas ó menos la siguiente: *Me he dignado recibiros para notificaros, que habiendo insultado al Cónsul, habeis ultrajado al Imperio francés. Tengo la lista de las ocho cabezas que deben cortarse, pero se me han hecho algunas súplicas, y perdono á quatro.* Se le insinuó que hiciese lo mismo con los demás, y lo concedió sin mucha dificultad; pero añadió: *Ah! desgraciado del que se atreva....* Hizo igualmente presentar una diputacion del Cabildo Eclesiástico, y á los Prelados de los Conventos (1),

(1) Despues publican en sus Papeles que todas las gentes se apresuran por tributarles sus respetos, que les pronuncian arengas y elogios, y que rabian por obsequiarles.

y les manifestó las grandes ideas del Emperador sobre la felicidad de España, y la fortuna de esta Ciudad en estar baxo de su dominio. Manifestó á varios, sin que tratásemos de saberlo, su gran proyecto de pasar á castigar, así lo decia él, *aux coquins Valentiens* (á los pícaros Valencianos) añadiendo, que con 10. mil hombres haria ceniza á todo el Reyno (2).

Aquella noche mandó disponer una prevencion asombrosa de bagages, carros, carne, pan, marmitas, recomposiciones de armas, y 32. mil raciones de galleta. Al dia siguiente, quando todos esperábamos verle dirigirse hácia Valencia, advertimos con admiracion, que al amanecer del dia 9. tomaba apresuradamente el camino de Barcelona.

Para dexarnos una idea de la felicidad que proporcionan á los pueblos, se llevaron todo lo que pudieron. Arrancaron hasta las rejas de algunas casas, segun se dice, para hacer argollas, esposas y cadenas; aperos de labranza, ahinas de carpinteros y calafates, y hasta la caja de cirugía del Hospital. Omitimos la relacion de las estafas y exácciones y la multitud de mulas que robaron.

El dia 10. recibimos la noticia de que los pueblos circunvecinos les habian cortado el paso, y que volvian á esta Ciudad. El Pueblo y las Autoridades escarmentadas, se empeñaron en no volver á admitir tan perjudiciales huéspedes, y desde el momento empezaron á trabajar para fortificar la Ciudad, Caballeros, Capellanes, Religiosos, Paysanos y Mugerés, y en pocas horas vimos la muralla coronada de cañones, con un buen repuesto de municiones, á pesar de estar todo bastante lejos y mal conservado. Se envió al mismo tiempo á un Ayudante con pólvora y balas para surtir á los paysanos de la Campaña, y para que al mismo tiempo los dirigiese. Los Comandantes de dos Faluchos valencianos que tenian dos cañones de á 18. y quarenta hombres de tripulacion cada uno, deseosos de acreditar su íntima union

(2) Los Valencianos agradecen los buenos deseos al General Sabran, y sienten no tener ocasion de manifestárselos, pero por lo pronto le perdonan esta necia fanfarronada, porque el tal Señor no nos conoce.

con los Catalanes, se apostaron en la playa larga para sostenerlos; pero á Dios gracias no ha sido necesario, porque los Franceses no perdonaron medio para acabar de irritar el paysanage, pegando fuego con su acostumbrada irreligion á la Iglesia de Arbós, á varias casas, y á otros pueblos inmediatos, y cometiendo toda suerte de horrores. Esto enfureció tanto á los paysanos, que determinaron reunirse muchos Somatenes, y esperarlos en las alturas de un barranco que tenia un puente, y lo cortaron para asegurarlos mejor en lo mas profundo. Todo se verificó como lo habian dispuesto, y quando iban mas ufanos, recibieron furiosas descargas por todas partes, especialmente la primera columna de su formidable Caballería de Coraceros pereció quasi toda. La Infantería se desordenó, y á poco rato trató de rehacerse, pero no pudo resistir al fuego continuado de los valerosos Somatenes: Al de Vallés le cabe la satisfaccion de haber muerto de un tiro al irreligioso Sabran: inmediatamente se introduxo la confusion, y empezaron á rendir las armas y á clamar por una piedad de que no son dignos por sus innumerables atrocidades, incendios y robos; y principalmente por haber sacado de uno de los pueblos tres criaturas ensartadas en las bayonetas. Creo que á la hora de esta habrán ya sido todos pasados á cuchillo. Este ha sido el fin de Sabran y de sus Tropas, que se vanagloriaban de invencibles, y pensaban reducir todo el Reyno de Valencia á cenizas, quedando absolutamente destrozadas por estos intrépidos naturales, que animados de su celo, espíritu y religion, han logrado tan manifestamente el patrocinio del Dios de los Exércitos, mereciendo que sus nombres se eternicen en los fastos del valor.

*Tortosa 13. de Junio.*

Esta Ciudad se halla fortificada de un modo quasi impenetrable al enemigo. Se han hecho zanjas, reductos, empalizadas, y se ha guarnecido de muchas piezas de Artillería: todo ha sido obra de 48. horas, y de los vecinos de todas clases; y en la cortadura que llaman de S. Jayme, antes de llegar á Remolinos, se ha destruido el Puente, y se ha abierto una zanja en el rio para inundar el foso en caso necesario.

El 11. salió de esta Ciudad el Exênto de Guardias de Corps D. Luis Marquesi , que vino con destino á esta Plaza, quando los reformaron, para tomar el mando de las 10. Compañías de Tortosines de 200. hombres cada una , para guardar el punto del Coll de Balaguer.

Hemos recibido una carta de Tarragona , que nos detalla la multitud de infamias y sacrilegios cometidos por los franceses en Arbós y en otros Pueblos. Los infelices vecinos de Arbós se acogieron á la Iglesia ; pero no les sirvió de asilo el mismo Santuario, y ardieron, ó fueron pasados á cuchillo con la inhumanidad mas terrible. El mismo Señor sacramentado no fue respetado en el trono del Altar , y allí se vieron las sagradas formas holladas por estos malvados y blasfemos ; en fin no hay clase de ultrages que los cielos y los hombres no reciban de este escándalo del mundo. Los Somatenes les tocaron felizmente la retaguardia , hallaron cortado el Puente de Llidoné , y se metieron en el barranco de las Brujas , donde han perecido sin volver ni uno , porque ya habia emboscados otros Somatenes en aquel parage.

La division que salió de Tarragona y volvió luego á aquella Plaza , por haber hallado obstáculos invencibles en los Somatenes de aquel camino , es la que se dirigia hácia Lérida para pedir carros , vagages y víveres.

Hemos recibido de Peñíscola algunos cañones , municiones y pertrechos.

El 13. salió una diputacion á recibir al General Salinas, que entró en esta el 15. á la una y media de la tarde , y su segundo D. Vicente Moreno entró á las quatro y media con la primera division de su bravo Exército , y estamos esperando por momentos los demás. Las gentes de este Pueblo enloquecian de gozo , no permitieron que aquartelasen la tropa , y cada vecino se llevaba á su casa los que podia , mirándolo como una satisfaccion , el tener estos valientes huéspedes : hubo triple salva de Arillería , y es inexplicable el regocijo. Este Exército ha sido tan obsequiado en toda la carrera , que ha habido Pueblos, y entre otros Vinaróz , donde no han querido admitir dinero alguno de los Soldados quando , han ido á comprar comestibles.

El General Salinas nos ha hecho una Proclama muy enérgica, y se está imprimiendo.

Ha llegado un expreso de Vinaróz, dándonos aviso de haber llegado dos faluchos ingleses cargados con mil quintales de pólvora, metralla y 2. cañones.

En otra carta de Zaragoza nos dicen, que se han hallado 40. mil fusiles detrás de un paredon del Castillo, que existian allí escondidos desde las antiguas guerras.

Estos dias llegó un extraordinario del General de Aragon con el aviso de haber interceptado un pliego que el Duque de Berg dirigia á Barcelona con el plan de operaciones, reducido á que el General de Barcelona destacase 8. mil hombres para ocupar á Tortosa, y que estos abriesen comunicacion con el Ejército de 10. mil hombres que hacia salir de Madrid, y dirigirse por las Cabrillas hácia Valencia.

*Murcia 11. de Junio.*

Van saliendo de esta los Voluntarios para Albacete, Chinchilla y Almansa. Pasan por esta muchos cañones, obuses, hornillos, fraguas, y demás pertrechos de guerra desde Cartagena. Igualmente nos han remitido de aquel Departamento muchos fusiles, caravinas, escopetas, pistolas y sables.

Las noticias que tenemos de Andalucía son muy halagüeñas. Del campo de S. Roque han pasado á Sevilla 10. mil hombres de tropas veteranas, y unidas á 13. mil de esta clase que habia en esta Capital y sus alrededores, forman un pie de verdadera fuerza muy respetable.

*Valencia 21. de Mayo.*

Nuestro Ejército de las Cabrillas se halla baxo un pie de fuerza respetable, y creemos que el Enemigo lejos de tomar direccion por este punto, tratará de evadirlo y de no internarse.

Segun los últimos avisos de la Junta de Gobierno de Requena, con fecha de 17. por la noche, los Franceses hacian gestiones en Cuenca el 16. para marcharse al otro dia por la mañana, y tenian citados los bagages á las 8. de ella. Los dos avisos de diferentes puntos que recibió aquella Jun-

ta, son uniformes: añadian, que se ignoraba el destino que iba á tomar Moncei; pero la Junta de Gobierno de Reque-  
na opina, que noticiosos de la buena disposicion y puntos  
militares ocupados por nuestro Ejército, trataba Moncei de  
la retirada; apoyando su opinion en cierta clase de avisos  
que hubiera recibido por diferentes partes, si hubiesen tra-  
tado de elegir otro rumbo que el de su retirada á Madrid.

Se han esparcido varias noticias tristes acerca de Ara-  
gon, y la excesiva credulidad de la multitud les ha dado to-  
da la importancia de una verdad indudable. Además de la  
inverosimilitud que tienen estos rumores, debemos creer fir-  
memente que el Enemigo no perdonará medios para dismi-  
nuir la energía, y para inspirar el desaliento.

Sabemos que Echavarría ha hecho una vigorosa defensa  
en el puente de Alcolea; que el enemigo fue rechazado por  
tres veces; que dos divisiones del Ejército pasaron el Rio  
tres leguas mas abaxo, y que intentaban cortarle la retira-  
da: que este Xefe noticioso de esta operacion, tomó la re-  
tirada con el mejor orden, situándose en un punto cerca de  
Córdoba para rechazar al Enemigo; pero opinamos que la  
pronta llegada de la division de tropas de línea del General  
Castaños, no solo habrá frustrado esta tentativa del Enemi-  
go, sino que habrá producido la total derrota de esta cater-  
va de bandidos.

Han entrado en este Puerto algunas embarcaciones pro-  
cedentes de las Islas, entre ellas un Javeque y un Llaut con  
doscientos mil quatrocientos cartuchos, quarenta mil piedras  
de chispas, y mil fusiles.

*Concluye el artículo de Política del Número tercero.*

La España toda, despues del largo cautiverio de diez y  
ocho años, recibió de la Providencia un restaurador; pero  
apenas empezaba á gozar de las delicias de esta mudanza, ve  
á nuestros vecinos atropellarnos, insultarnos, y robarnos la fe-  
licidad, para que Bonaparte pudiese llenar con mas pronti-  
tud uno de los artículos secretos de la paz de Tilsit, en la  
que con tanto artificio se han ventilado los medios de rodear  
de cadenas á toda la especie humana. Napoleon á la verdad

no supo conocernos bastante, antes de desarrollar su plan: y persuadido de que el despotismo de tantos años debia haber extinguido los generosos sentimientos que nos caracterizan, y nuestros antiguos principios, no tuvo dificultad en emplear aquellas mismas artes que han encadenado á la mayor parte de los otros Pueblos de Europa; pero la razon es por sí demasiado decidida: y mientras ella sea alguna cosa real entre los hombres, no puede ser sofocada, ni por el aparato de la tiranía, ni por la superficialidad de esos Escritores panegiristas de la injusticia y del crimen; y así consideramos que es en vano que el Redactor de los Diarios de Madrid se afane por barrenar los principios de la moral, de la razon y de la política, con vagatelas y sofisterías.

La Nacion resuelve con tranquilidad, los últimos medios que le inspiran su decoro, su dignidad y su razon despreciada; y se considera dispuesta siempre á sepultarse entre sus propias ruinas, antes que imitar el funesto exemplo de otros Pueblos. Las negociaciones con un déspota tan escandaloso no pueden ser otras que las de la derrota. No le puede ser á Bonaparte muy lisongera esta determinacion, á pesar de haber sido muy pródigo en derramar la sangre de sus Soldados: sus fuerzas en España, sin embargo de estar tan exâgeradas, las consideramos de muy poca importancia, y el resto de sus exércitos no puede abandonar las barreras de Italia, de Prusia, de Alemania, y de otros puntos del Norte, sin temor de que se levante una tropa de vengadores, que volviendo á su nada á los intrusos del Rin y á los Reyes farsantes de Nápoles, Holanda y Wesfalia, forme una causa comun con estos heroycos Españoles, que miran muy en pequeño todas las fastuosas campañas de Bonaparte, quando se trata de la restauracion de su libertad y de la gloria de su Soberano.

*Nota El Público nos dispensará que no le demos algunas noticias que podrian ser perjudiciales á las operaciones de los Exércitos y del Gobierno, y dar ideas poco convenientes al enemigo.*

CON PRIVILEGIO DE LA JUNTA SUPREMA DE GOBIERNO.

POR JOSEPH ESTÉVAN Y HERMANOS, PLAZA DE SAN AGUSTIN.